

Veinticinco años de la Revista Comercio Exterior

La revista *Comercio Exterior* del Banco Nacional de Comercio Exterior, puede ser considerada como uno de los foros más importantes del país en cuestiones económicas, tanto por su contenido como por la gran difusión que tiene. No es fácil resumir en unas cuantas líneas las discusiones que ha presentado a lo largo de sus veinticinco años de existencia; sin embargo, puede afirmarse que, al contrario de otras publicaciones y pese a que tiene que representar un punto de vista oficial, ha logrado en múltiples ocasiones superar esa línea de demarcación.

El mérito del esfuerzo de esta revista resalta aún más por dos hechos que nos parecen relevantes: México es todavía un país donde las publicaciones sobre cuestiones económicas son reducidas en número, y, salvo algunas excepciones, de baja calidad. La revista *Comercio Exterior* está dentro del escaso número de publicaciones de calidad.

Pero lo anterior no es todo y probablemente en esto resida el mayor mérito de la labor desplegada en esta revista: durante los últimos 25 años se han debatido en gran medida los planteamien-

tos tradicionales de los economistas neoclásicos y también de los clásicos respecto a la bondad de la división internacional del trabajo, de la necesidad de que cada quien se especialice en lo mejor que puede; *Comercio Exterior* desde sus inicios combate implícita o explícitamente estas posiciones, y las combate más que por pruritos académicos por verse empujada —como todos nosotros— por la cruda y dramática realidad del subdesarrollo en que vivimos.

En sus primeros números se limitaba al análisis de problemas específicos del comercio exterior. Posteriormente, evolucionó hasta comprender una amplia gama temática relacionada con el desarrollo económico y social de México y Latinoamérica. Muchos de los documentos recogidos por la revista tienen valor histórico para el estudio de problemas del desarrollo, de su financiamiento, de la industria, la agricultura, la planificación económico-social, la transferencia de tecnología y muchos otros de igual trascendencia. Asimismo, son documentos muy útiles para el análisis de la formación y desarrollo de organizaciones como la Asociación Latinoamericana de Libre Comercio

y, últimamente, el Sistema Económico Latinoamericano.

En ella se han publicado artículos firmados que van desde los de tipo especializado y con un punto de vista oficialista, hasta los temas analizados por distintas corrientes ideológicas. Sus páginas han sido escritas por autores de prestigio nacional e internacional, con posiciones ideológicas diferentes, como Sergio de la Peña, Raúl Prebisch, Osvaldo Sunkel, Fernando Henrique Cardoso, Ignacy Sachs, Gunnard Myrdal, Char-

les Bettelheim, Andre Gunder Frank, Samir Amin y tantos más.

Los comentarios bibliográficos en su mayoría son objetivos y la selección de materiales, oportuna; por lo que constituyen una adecuada fuente de información. Por otro lado, las secciones dedicadas a América Latina y al resto del mundo son bastante buenas. Tal vez el punto débil de la revista sea su sección dedicada a la realidad nacional en donde con frecuencia sus puntos de vista pierden profundidad y rigurosidad. MARINA CHÁVEZ.